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娱乐 焦点

周星驰冯小刚
大师们全去拍网剧了
上海电视节网剧成香饽饽
原因何在

深圳晚报特派上海记者 马君桐

第 23 届上海电视节第三天，上海展览
中心展馆内一如既往地冷清。各种发布会
主要聚集在附近的高端酒店内，各类交易也
基本谈妥。对于业内人士来说，上海电视节
是电视剧行业风向标，对于普通观众，却很
难有参与感。但是电视节却决定了观众未
来 1 年甚至 3 年能看到哪些剧集。与冷清
的展馆不同，昨天爱奇艺“中国网剧未来式”
专场论坛却连地上都坐满了人，现场观众都
高举手机想要把嘉宾的每一张PPT都拍下
来，而这些观众映射出的是无数想要投入网
剧热潮的从业者对行业经验的渴望。

2014 年被称为网剧元年，经过 3 年的
井喷式发展，今年版权市场也在发生拐点。
来自爱奇艺首席内容官王晓晖的数据显示，
在互联网平台上播的，不管是电视台播出的
电视剧还是没播出的以及网剧整体版权交
易规模都将超过纯电视剧市场的规模。

随着网剧成为业界主流，更多优秀的制
作班底涌入，这将带来更多优秀的项目。在
电视上还充斥着“大IP+流量明星”的电视
剧时，冯小刚、周星驰、韩三平、唐季礼等等
这些一流导演、电影人已经投身网剧行业，
陈可辛等更多电影导演也都表示做好了准
备，只待一个优秀的项目。

冯小刚周星驰将投身网剧
今年电视节，最重磅的消息全都来自几

家视频网站的推介活动。王晓晖在“中国网
剧未来式”论坛上给出一个数据：几家平台
背后大概有35家做头部影视剧，他们的投
资价值取向真正左右未来网剧市场。

而在今年的上海电视节，记者欣喜发
现，这些以前通过网罗流量明星和小鲜肉们
来PK的平台，开始比拼幕后班底了。以后
网剧的竞争将从小鲜肉的人气转变为大咖
导演之间的暗战。

周星驰将携《西游降魔篇》网剧项目与
爱奇艺签约，冯小刚将担任网剧《剑王朝》的
监制，韩三平将监制网剧《战争王朝》，爱奇
艺还将与唐季礼合作《凤凰无双》，与陶昆主
导的工夫影业合作《河神2》。曾打造过《走
向共和》《大明王朝 1566》《人间正道是沧
桑》等精品电视剧的张黎和多年不曾拍摄电
视剧的管虎也将投身网剧制作。

电影行业的大佬纷纷“触电”网剧，势
必会对剧作生产环节提出更高要求，不再
唯“鲜肉”论，正如冯小刚所说：“不能只关
注流量，还是要抓住内容和表演。”

网剧不等于网上播的电视剧
观众可能会发现，如今的电视剧越来越

长了，五六十集已成为常态。节奏慢几十分
钟在一个场景里，让观众失去耐心。为什么
国产剧无法形成简洁明快的风格？这是因
为国产电视剧讲故事的方式、盈利的模式，
大多是以追求数量为主的，简短剧集无法带
来较好收益。而未来随着电视剧制作成本
的增加，剧集数量恐怕会更长了。

随着网络视频平台的不断兴起，互联网
观众越来越多，而这一部分观众更喜欢部
多、集少，这跟电影院很像。 于是网剧的出
现满足了这一部分观众的需要，它不像电视
台播放的剧作一样一部剧60集，网剧大多
是单部剧时间较短，多部剧集上映的形式播
放的。这也是电影导演愿意进入网剧领域
的一个原因。陈可辛就表示：“这个（电视剧
追求数量）对电影导演来说是很难适应的。
等到今天视频网站出来了，8集、10集的剧
集创作都成为了可能，我觉得时机到了。”

但就目前而言，真正的网剧还很缺乏。
王晓晖说：“这两年应该是个转折点，互联网
一定能走出一条真网剧的路。现在我们说的
网剧大多数并不代表真的网剧，只是说
在电视台播出的剧在互联网播出，或
者按照原来电视剧的制作模式，制作
的剧仅仅在互联网平台上播出，不
在电视台播出。互联网制作模式的
网剧还没有出现让我们眼前特别
亮，创新特别足的。拿电视剧的
商业模式和播出模式制作的电
视剧无法应对互联网。”

不过，王晓晖也
强调，“在可预见的
三年之内互联网
平台和电视播出
平台依然是剧集
播 出 的 主 要 平
台，没有谁替代
谁。”不同的渠
道 会 欣 赏 到
不同的剧，电
视剧和网剧
分开，才是未
来发展的模式。

电视台被抢收视率？先网后台大势所趋？

网剧“幕后”问题
行家这么答
深圳晚报特派上海记者 赵伟君

现在的视频网站舍得烧钱，网络
自制剧从阵容到制作越来越“壕”，买
起天价版权剧也是不差钱。自然，更
多市场资源也开始向网站倾斜，比如
以前大剧热剧必然是先网后台，后来
从台网联动到先台后网，视频网站俨
然已占尽先机。在本届上海电视节期
间，我们对话了企鹅影视天璇工作室
总经理方芳（去年主导拿下大 IP《鬼
吹灯》系列八部），详聊了业界生态的
变化和趋势。

深晚：随着网络自制剧的崛起，网
站和电视台的关系出现了怎样的变
化？

方芳：我们和传统卫视的关系，在
我看来并不是割裂的，只是现在合作

的模式、播放形式上不同而已。以
往，我们在互联网上播剧，一定
要和电视台同步，甚至比电视台
晚。但随着产业链条的变化，
我们也慢慢觉得，付费用户其
实可以做到比电视台提前观
看一些剧集。从去年开始，
我们尝试跟很多电视台这
样合作，比如和周播剧场
合作，付费用户可以提
前一周看，从效果来看
还是共赢的。视频网
站剧集提前看不会影
响到电视台的收视率，

这是因为两者针对的是不
同的用户群。传统的电视台
用户并没有大量向互联网迁
移，而且很多传统电视台播

放的剧目还是遵循那些观众的喜好。
深晚：现在视频网站越来越多地

介入到影视产品的开发和制作，在这
过程中你们和传统影视公司的合作模
式是怎样的？

方芳：我们跟传统影视公司的合
作其实还是那三种。第一，就是版权
合作。IP在传统影视公司手上，他们
先来进行开发，开发完了，我们觉得很
好，就用合理的价格进行购买。第二，
定制合作。他们手上IP非常好，我们
也相信它的制作力量，所以愿意参与
来做，比如跟侯鸿亮团队的定制剧目
叫《境外组》，杨幂主演的《扶摇》就是
这样的合作方式。我们未必能干涉制
作全过程，但播出模式是我们播出平
台说了算的。第三，自制的项目。自
制项目IP属于我们自己，像《鬼吹灯》
请到张黎和管虎来做。

深晚：这两年IP概念一直很热，
你们挑选IP的标准是什么？

方芳：跟顶级影视公司合作，储备
头部 IP；为年轻用户储备细分 IP；跟

“大神”作家合作，从源头上一起创作，
再影视化。

深晚：这些合作获得的收益如何
分配？

方芳：我们希望每一个跟我们合
作的伙伴都是可以拿到他们该有的回
报，所以很多方面都会和大家一起开
放来进行，比如说一定的利润再加上
会员分成，还有招商，或者植入这种收
入上面的分成，包括衍生产品在一起
的分成，整个产业链条不会让跟我们
一起合作的伙伴们在做一件无利可图
的事情。

企鹅影视天璇工作室总经理方芳。


